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■ Por la falta de oportunidades, 12 millones de connacionales han emigrado

■ En EU ayudan a producir una “riqueza de 600 mil millones de dólares” al año

■ México crece a tasas de 2.1% anual; “es el peor desempeño económico en AL”

■ Se convirtió en el mayor generador de plazas: José Luis Calva

El narco ha creado
en el país 600 mil
empleos: catedrático

Para tratar de contrarrestar una ola de críticas y desprestigio, el magnate de los medios de comunicación Rupert Murdoch publicó ayer en todos los diarios británi-
cos un desplegado en el que se disculpa por el espionaje telefónico ilegal practicado por su semanario News of the World ■ Foto Reuters

■ 24ISRAEL RODRÍGUEZ J.

■ 20AGENCIAS

“UNA DISCULPA NO ES SUFICIENTE”

En el DF ofrecen
en 3 mil pesos los
nuevos exámenes
para docentes
■ “Práctica común, que a
unos días de la evaluación
se vendan los resultados”

■ El magisterio vive un
hartazgo por la corrupción,
señala integrante de la CNTE

■ 32LAURA POY SOLANO

Reconocen los
panistas que la
tienen difícil para
comicios de 2012
■ Admiten caída sistemática
en preferencias electorales

■ Corral: el CEN debe dirigir
el proceso de selección del
candidato, no Los Pinos

■ 5GEORGINA SALDIERNA

Cordero culpa a
gobernadores de
manejo de recursos
“irresponsable”
■ El endeudamiento que
algunos enfrentan no es por
un federalismo agotado, dice

■ 24MARIANA CHÁVEZ, CORRESPONSAL

EU sólo puede
salir adelante si se
acotan exenciones
a los ricos: Obama
■ Exige acabar con lagunas
legales que dan ventajas
fiscales a intereses especiales

■ Si Washington cae en
falta de pagos será una
catástrofe mundial: analistas

■ 25AGENCIAS
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Estudiará datos en torno a la administración de tiempos oficiales 

Analizará el IFE informes sobre la fiscalización de gastos de los 
partidos 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Domingo 17 de julio de 2011, p. 5 
 
El Instituto Federal Electoral (IFE) continúa con los preparativos y la definición del marco legal para el inicio del 
proceso electoral el próximo 7 de octubre. 
 
Así, el Consejo General analizará y, en su caso, aprobará en la próxima sesión ordinaria informes acerca del 
quehacer interno del árbitro electoral en áreas fundamentales para la operación, la administración de los tiempos 
oficiales (durante el proceso comicial) y la fiscalización de los gastos de los partidos políticos. 
 
El 25 de julio, antes de que los integrantes del IFE tomen su periodo vacacional de verano, se someterá a la 
consideración de su máximo órgano de decisión (integrado por consejeros electorales con voz y voto, así como 
representantes de partidos y del Legislativo, sólo con derecho a voz) el informe que presentará la secretaría 
ejecutiva, motor administrativo y jurídico del instituto. 
 
También la Unidad de Fiscalización de los Recursos de Partidos Políticos presentará su informe al Consejo 
General, en momentos en que revisa las cuentas de ingresos y gastos partidistas de 2010. 
 
La presentación del informe también ocurre cuando existen denuncias y una solicitud del PRD para que audite de 
manera particular las finanzas del Partido Nueva Alianza, vinculado a la dirigente del sindicato magisterial, Elba 
Esther Gordillo. 
 
A nivel doméstico, mientras transcurren las auditorías a cargo de la contraloría del instituto, la secretaría ejecutiva 
señalará el nivel de ingresos provenientes de las actividades convenidas con institutos estatales electorales, los 
cuales son considerados ampliaciones líquidas. 
 
El consejo analizará y, en su caso, validará el primer informe trimestral de la Junta General Ejecutiva, integrada 
por el consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés, y los principales funcionarios del organismo. 
 
De igual forma, el consejo votará proyectos de resolución acerca de quejas interpuestas sobre el origen y la 
aplicación de los recursos derivados del financiamiento a partidos. 
 
En la lista preliminar del orden del día de la sesión ordinaria del 25 de julio están casos de procedimientos 
oficiosos en materia de fiscalización instaurados contra el PAN, la coalición Primero México, el Partido del Trabajo 
y Convergencia (integrantes de la coalición Salvemos a México) y una más contra el PRD. 
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Tras declive electoral, acuerdan hacer lo que se tenga que hacer para recuperar espacios 

Ganar en 2012 no es imposible, aseguran en el cónclave panista 
Demandan reducir número de aspirantes a la Presidencia; Madero se reúne mañana con los siete 
 
Georgina Saldierna 
Periódico La Jornada 
Domingo 17 de julio de 2011, p. 5 
 
El escenario electoral de 2012 es complejo para el PAN, pero no es imposible que logre refrendar su triunfo en las 
elecciones presidenciales, aseguraron ayer dirigentes de ese instituto político al concluir la reunión de dos días que 
sostuvieron con el presidente Felipe Calderón. 
 
Durante el cónclave se revisaron los errores y aciertos cometidos por el blanquiazul, tanto en las elecciones como 
en el trabajo partidista diario, y se acordó afinar las estrategias que serán implementadas para enfrentar los retos 
del próximo año. 
 
También se decidió cerrar filas y mantener la unidad interna como condición necesaria para retener la Presidencia 
en 2012. 
 
Por lo que hace a la selección del abanderado presidencial, se ratificó que la existencia de siete aspirantes complica 
el procesamiento de la candidatura, por lo que se señaló la necesidad de reducir el número de militantes que 
buscan el cargo. 
 
El encuentro de Calderón con la plana mayor del PAN se realizó en la sede partidista sin la asistencia de los siete 
aspirantes a la Presidencia, pero con la participación de militantes de viejo cuño que se habían alejado de la vida 
partidista, como Diego Fernández de Cevallos y el ex gobernador de Guanajuato Carlos Medina Plascencia. 
 
Este último comentó que durante la reunión los ex gobernadores aportaron su visión al diagnóstico del PAN, el 
cual, trascendió, refiere la caída sistemática en las preferencias electorales. 
 
Bajo la reflexión hecha, aseguró que el blanquiazul regresará con los ciudadanos y tendrá que retornar a sus 
orígenes. 
 
–¿Se había alejado de la ciudadanía? –se le preguntó. 
 
–No. Vamos a decir que no estaba tan conectado ni tan cerca y ahora lo estará. 
 
Consideró de gran importancia que Calderón se haya reunido con los panistas. Es un gran activo del partido y era 
importante que viniera, subrayó. 
 
El diputado Javier Corral señaló en su cuenta de Twitter que era necesario y esencial que el PAN escuchara el 
punto de vista del mandatario, pero advirtió que no puede ni debe supeditarse a él. 
 
Agregó que el Comité Ejecutivo Nacional del blanquiazul es el que debe conducir el proceso de selección del 
candidato presidencial y definir la estrategia electoral, no Los Pinos. 
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Panistas presentes en la reunión resaltaron que durante los dos días de análisis del estado en que se encuentra el 
partido se revisaron estadísticas, encuestas y resultados de los últimos comicios, y se acordó hacer lo que se tenga 
que hacer, para recuperar espacios. 
 
El panorama para las elecciones del siguiente año es complejo, pero no es imposible volver a ganar la Presidencia, 
enfatizaron. 
 
Los líderes consultados se mostraron satisfechos de que hayan asistido militantes que se habían alejado de la vida 
partidista, lo cual muestra que el partido está despertando, subrayaron. 
 
Entre los participantes en la reunión estuvieron los gobernadores de Puebla, Rafael Moreno Valle; Baja California, 
José Guadalupe Osuna Millán; Baja California Sur, Marcos Covarrubias; Sonora, Guillermo Padrés; Morelos, 
Marco Adame, y Guanajuato, Juan Manuel Oliva. 
 
También asistieron los ex candidatos a gubernadores Xóchitl Gálvez (de Hidalgo), Luis Felipe Bravo Mena (estado 
de México) y Guillermo Anaya (Coahuila). 
 
Participaron el ex gobernador de Nuevo León Fernando Canales Clariond, el ex vocero partidista Juan Ignacio 
Zavala y el ex dirigente nacional Germán Martínez Cázares. 
 
Calderón se retiró de la sede panista a las 15:25 horas, mientras los dirigentes blanquiazules permanecieron una 
hora más, degustando diversos platillos. 
 
De algunas conclusiones del encuentro se informó mediante un comunicado de prensa de la dirigencia, en el que 
se enfatizó el ambiente cordial y fructífero de la sesión. Privó el espíritu de cohesión entre los líderes, a fin de 
fortalecer las acciones partidistas a nivel nacional, señaló. 
 
Apuntó que se acordaron lineamientos para el diseño de la estrategia electoral del próximo año, sin mencionar 
cuáles son. 
 
Medina Plascencia rechazó que se vayan a adelantar los tiempos para escoger candidato presidencial, como 
propuso el senador con licencia Santiago Creel. Los estatutos y la ley al respecto son muy claros, añadió. 
 
No obstante, este lunes el dirigente nacional, Gustavo Madero, se reunirá con los siete aspirantes a la Presidencia 
para dialogar sobre el tema y el mecanismo de selección del candidato. El encuentro ocurrirá cuando hay un 
debate sobre la conveniencia de abrir la elección a la población en general o mantenerla en el ámbito panista. 
 
 
Lo acusa de traidor a los intereses de Aguascalientes y el partido 

El PAN expulsa a Reynoso Femat, por segunda vez en once 
meses 
 
Claudio Bañuelos 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 17 de julio de 2011, p. 28 
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Aguascalientes, Ags. 16 de julio. Por segunda vez en 11 meses, el PAN expulsó de sus filas al ex gobernador Luis 
Armando Reynoso Femat. En agosto pasado fue excluido de este instituto político vía el Comité Ejecutivo Nacional 
(CEN); sin embargo, el afectado impugnó esta resolución y el pasado 22 de junio el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) le restituyó sus derechos políticos al señalar que la instancia correcta para 
determinar una expulsión de un militante era la dirigencia estatal. 
 
Al día siguiente que fue publicado este fallo de los magistrados electorales, Reynoso Femat acudió a la sede estatal 
blanquiazul y en la explanada del partido del cual se le cerraron las puertas con cadenas y candados ofreció una 
rueda de prensa en la que advirtió: voy derecho y no me quito. Esa vez el ex gobernante acudió acompañado de su 
esposa y sus hijos, además de panistas miembros de su gabinete y una docena de simpatizantes que le lanzaron 
vivas por regresar a su casa. 
 
Este sábado, por unanimidad y con la acusación de traidor a los intereses de Aguascalientes y del PAN, el Comité 
Directivo Estatal (CDE) repuso el procedimiento ordenado por el tribunal y expulsó a Reynoso Femat. 
Participaron 31 de 34 consejeros estatales y estuvieron ausentes tres de los principales enemigos políticos de 
Reynoso Femat: el senador Rubén Camarillo, el ex candidato a gobernador Martín Orozco y el ex dirigente estatal, 
Arturo González Estrada. 
 
Jorge López Martín, actual líder blanquiazul, señaló en rueda de prensa que en absoluta congruencia e integridad 
histórica, el máximo órgano de dirección del PAN en la entidad y de conformidad con el criterio fijado por el 
TEPJF el 22 de junio del presente año, esta mañana ha sido aprobado por unanimidad el dictamen que separa y 
aparta de nuestras filas a un hombre que traicionó los ideales principios y convicciones de un instituto político que 
durante 72 años, desde la oposición y en el gobierno, ha procurado el bienestar de una sociedad ávida de extirpar 
la impunidad de quienes han abusado del poder para su beneficio personal. 
 
Agregó que Acción Nacional no aceptará que se dé espacio a la impunidad y tampoco a la falta del resarcimiento 
de los desvíos que han sido señalados. Demandó también que se proceda a la aplicación de las sanciones 
correspondientes; es el momento de desterrar la impunidad en Aguascalientes. 
 
A la sesión, que duró dos horas, acudió Rubén Darío González, quien fue director jurídico de ese gobierno de 
2004-2010, para presentar un documento con los alegatos en favor de Reynoso Femat. Igualmente se informó que 
el afectado podrá impugnar esta determinación ante el mismo CDE, lo mismo que el CEN, y si se requiere 
nuevamente ante las instancias jurídicas federales. 
 
 
 

IDN, por definir una candidatura perredista apegada a 
estatutos 
 
Ángeles Cruz Martínez 
Periódico La Jornada 
Domingo 17 de julio de 2011, p. 6 
 
La corriente Izquierda Democrática Nacional (IDN) del Partido de la Revolución Democrática (PRD) ratificó ayer 
su plan de acción para apoyar y promover entre los militantes del sol azteca la candidatura de Andrés Manuel 
López Obrador a la Presidencia de la República. 
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Para ello, a partir del 31 de julio, los integrantes de esta corriente realizarán concentraciones en las principales 
plazas públicas del país. La primera será en Villahermosa, Tabasco, y luego el 6 de agosto en el Distrito Federal. 
 
Durante una reunión efectuada ayer, los miembros de este grupo reiteraron su rechazo absoluto a cualquier 
alianza con los partidos Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y Nueva Alianza (Panal). 
 
Subrayaron que el principal interés de la izquierda electoral debe ser tener un candidato de unidad y, en principio, 
se pronunciaron por que la decisión se tome como señalan los estatutos perredistas, es decir, mediante una 
elección universal y secreta, abierta a los ciudadanos. 
 
De cualquier manera no se descarta la posibilidad de que, tal como también prevén los estatutos, 60 por ciento de 
los integrantes del Consejo Nacional pudieran elegir otra opción. 
 
Al encuentro asistieron los principales dirigentes de IDN, entre otros, René Bejarano, Manuel Oropeza, presidente 
del PRD en el Distrito Federal, los diputados federales Leticia Quezada y Agustín Guerrero. 
 
Alejandro Sánchez Camacho comentó que los integrantes de IDN también plantearon la necesidad de elaborar una 
agenda política nacional para presentar a la opinión pública, y principalmente hacer patentes las críticas a los 
proyectos de la derecha representada por PRI y PAN. 
 
Sobre todo, dijo, se requiere poner sobre la mesa los temas de inseguridad pública, deterioro del ingreso familiar y 
corrupción de la clase política, puesta en evidencia recientemente con el caso de Elba Esther Gordillo, presidenta 
del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). 
 
Otro tema abordado en la reunión fue la renovación de la dirigencia del PRD en la capital del país, la cual se debe 
definir con base en una ruta crítica que decidan las instancias de autoridad del partido, indicó Sánchez Camacho. 
 
Para IDN es indispensable una convocatoria de líderes de las diferentes corrientes, que sea emitida por el 
presidente nacional del sol azteca, Jesús Zambrano. 
 
Llamaron la atención sobre la importancia de resolver este asunto y luego definir claramente un proyecto de 
ciudad, cuyos ejes rectores serían la base también para la campaña electoral de 2012. 
 
En ese sentido, los miembros de IDN resaltaron que las candidaturas a las próximas elecciones de jefes 
delegaciones y diputados locales deben provenir de la izquierda, con ciudadanos fuertes y bien posicionados en sus 
demarcaciones y distritos electorales. 
 
Como parte de este proceso, este domingo tendrá lugar una reunión informal de los líderes de las tribus que 
integran el PRD en la ciudad de México. 



www.reforma.com

opinión y columnas610972000023

terrestre con Grupo Reforma por
la estructura, que registra un avan-
ce de alrededor del 80 por ciento,
Sánchez Núñez, director del pro-
yecto, afirmó que se concluirá an-
tes de que termine 2011, sin preci-
sar la fechaexacta.

El Baluarte medirá mil 124
metros de largo y será parte de la
Autopista Interoceánica, una in-
fraestructuracarreterademil241
kilómetros que unirá aMazatlán
conMatamorosyconectaráelPa-
cífico con el Atlántico.

“Estasupervíapasarápornue-
ve ciudades en cinco estados de
la República”, informó otra fuen-
te deTradeco.

La obra, indicó, contará con
más de 60 túneles que, en su con-

junto, sumaráncasi 18 ki-
lómetrosde la supervía.

“Se incluye al Sina-
loense, el túnel más lar-
go de México, con una

longitud de 2.8 kilómetros”, aña-
dió la fuente.

El jueves, la Secretaría de Co-
municacionesyTransportes infor-
móque, hasta la fecha, en la carre-
teraDurango-Mazatlán se han in-
vertidomás de 11mil millones de
pesos de un total de 20mil millo-
nes que costará lamagna obra.

Una vez que la autopista se
abraa lacirculación,el trayectose
acortará alrededor de 70 kilóme-
tros,peroel impactoenel tiempo
de traslado serámayor.

Prácticamente, Mazatlán
pasará a ser la playa de Duran-
go,afirmóMiguelÁngelRamírez,
residente de este proyecto.

NACIONAL 4

d El puente Baluarte
estará suspendido
a 524metros; unirá
aMazatlán yDurango

Rogelio de la Rosa

CONCORDIA, Sin.- Dentro de
unos meses, el Espinazo del Dia-
blo dejará de asustar amuchos.

Los viajeros ya no se verán
obligados a transitar por la sinuo-
sa vía que une a Mazatlán con
Durango, ya que está a punto de
concluirse lo que las autorida-
des federales consideran
la obra carretera más im-
portante de la historia en
México.

Con ella se reducirá
el tiempodetránsitoentre lasdos
ciudades de seis a sólo dos horas
ymedia.

El puente Baluarte tendrá el
claromás grande de América La-
tina, con 524metros de largo.

Tendrá una inversión del Go-
bierno federal de 2 mil 35 millo-
nes de pesos y permitirá cruzar
no sólo en el espacio, sino tam-
bién en el tiempo, literalmente.

Con sólo transitar de un la-
do a otro de la megaestructura,
el viajero se adelantará o atrasa-
rá una hora, que es la diferencia
horaria entre Sinaloa y Durango,
explicó Salvador SánchezNúñez,
de Tradeco, empresa que realiza
la construcción.

Durante un recorrido aéreo y

AlistaMéxico
megapuente
interestatal

México, D.F.

Obstaculiza burocracia proyectos

Desaprovecha
el País biogás

AdiestraBrasil tropapara salir a calle

viDeo

fotogaleríafotogalería

EL ÁNGEL

McLuhan, profeta
de la aldea global
En internet vemos
cumplidos muchos
de los “vaticinios”
que hizo este teórico
de la comunicación.
PÁGiNa 1

UNiVERSiTaRiOS

Menú de becas
para escoger
Entérate de las becas
y financiamientos
que ofrecen algunas
universidades públicas
y privadas del País.
SUPLEmENTO

Unamotocicleta
por el mundo
Iván Fuentes ha viajado
por más de 20 países
impulsado por su sed
de aventura y una moto.
d blog

DE LIBRE ACCESO HOY:

DE ViajE!

ColoraDo
Más que un divertimento, pasear
en bicicleta es un estilo de vida.

FELDHEIM.- Feldheim, un
antiguo pueblo gris de la ex-
tinta Alemania Oriental, ha lo-
grado ponerse en el centro de
la atenciónmundial.

A finales de 2010, declaró
oficialmente su independen-
cia energética y se proclamó
“pueblo autárquico de la ener-
gía tradicional”, ya que obtie-
ne todo su suministro de elec-
tricidad y calefacción de ener-

gías renovables.
“La gente tiene empleo,

nuevas familias semudan para
acá y, como hay dinero, todo el
mundo remodela sus casas”,
dijo a REFORMAWerner
Frohwitter, vocero de Ener-
giequelle, la compañía energé-
tica que opera en el lugar.

Yaotzin Botello

INterNACIONAL 19

Renacenconenergía renovable

Ledan licencia
indefinida
CARACAS.- El Presidente de Ve-
nezuela, HugoChávez, delegó
ayer en el vicepresidente y elMi-
nistro de Planificación algunas de
sus funciones y, por la tarde, viajó
a LaHabana, donde se someterá
a quimioterapia. La Asamblea
Nacional aprobó por unani-
midad el viaje delMandata-
rio por tiempo indefinido.

INterNACIONAL 18

d Señalan expertos
que se desperdicia
potencial de energía
de 400 basureros

Alejandra Buendía

En México hay unos 412 depósi-
tos finales de basura con poten-
cial para generar energía eléctri-
ca, pero no se aprovechan debi-
do a la pasividad, la burocracia y
la faltadeunmodeloatractivopa-
ra los inversionistas.

La basura orgánica, al des-
componerse, produce biogás
–metano y CO2–, que puede cap-
turarse, procesarse y ser utiliza-
do para la generación de ener-
gía eléctrica.

Sin embargo, sólo dos de los
412 rellenos sanitarios –sitios
controlados y basureros a cielo
abierto registrados por la Semar-
nat hasta 2010– aprovechan el
combustible.

Uno está en Salinas Victoria,
Nuevo León, y abastece a Mon-
terrey. El otro se localiza en Ciu-
dad Juárez, Chihuahua.

“Los municipios son los titu-
lares de los rellenos sanitarios, y
ellos son los que deben sacar las
licitacionesparaqueempresas se
interesen en invertir en sus pro-
yectos, pero no los promueven”,
afirma un empresario del sector

que prefirió omitir su nombre.
Especialistas indican que los

gobiernos municipales podrían
atraer inversión de empresas pri-
vadas para instalar y operar equi-
pos de generación eléctrica.

Aseguran que esa energía po-
dría venderse e incluso se obten-
drían recursos adicionales en el
mercado de bonos de carbono.

Sin embargo, sucede lo con-
trario,pues,anivel federal,nohay
unapolíticaqueanimea losAlcal-
des a licitar estos proyectos.

Iván Hernández, de Gold
Standard Foundation, una orga-
nización sin fines de lucro que
certifica proyectos verdes, des-
taca que enMéxico no existe un
modelo tarifarioparahacer atrac-
tivo este negocio.

Explicaqueenalgunospaíses

la electricidad obtenida de estas
fuentes se paga a un precio más
alto y se garantiza que se consu-
mirá primero.

Existen también otros mode-
losen losque las tarifas seestable-
cen por oferta y demanda.

En México, la Secretaría de
Energía admite que estos proyec-
tos enfrentan barreras económi-
casporqueelcostodegeneración
esmayor a las ganancias.

La siguiente barrera es la bu-
rocracia, pues la empresa que ob-
tiene el contrato tiene que pedir
permiso a la Comisión Regula-
dora deEnergía, a laCFE, a la Se-
marnat y almunicipio.

Actualmente, laComisiónRe-
guladora deEnergía ha otorgado
permisos sólo a ocho proyectos,
de los que dos están operando.

REFORMA / Staff

Brasil y Colombia, al igual que
México, han echado mano del
Ejército para combatir el narco-
tráfico, pero con una diferencia:
antesde sacar a los soldados a las
calles, los gobiernos sudamerica-
nos los capacitaron para convivir
con la población civil.

EnMéxico, en el primer año
del Gobierno de Felipe Calderón,

45 mil 723 militares se involucra-
ron en tareas de combate al nar-
cotráfico sin preparaciónpara ac-
tuar en zonas habitacionales.

Hasta 2010, cuando ya eran
más de 70mil los soldados en las
calles y luego de 30 mil muertos,
el Ejército creó una dirección de
vinculación ciudadana y generó
protocolos para operar retenes.

En Brasil, el entrenamiento
de las Unidades de Policía Pacifi-
cadoracontemplaelusodearmas

no letales y elmontaje de retenes,
así como el trato con niños en es-
cuelas y con medios de comuni-
cación,ademásdeunaestanciaen
misiones de paz de la ONU, prin-
cipalmente enHaití.

En Colombia, la tropa recibe
formaciónespecializadaconénfa-
sis en el respeto al derecho inter-
nacional humanitario para prote-
ger a los civiles.

eNfOque 4 A 12

ÓPERa a La ORiLLa DEL LaGO
BREGENZ, AUSTRIA. Sobre el cuerpo inerte de un Marat gigante en el Lago Constanza,
se interpretará la ópera “André Chénier”, de Umberto Giordano. El escenario está inspirado
en la pintura de Jacques-Louis David “La Muerte de Marat”. La ópera se estrenará el 20 de julio.

caNcha

Dice Conade ‘No’
a la carne de res
A través de su cuenta de Twitter,
Bernardo de la Garza llamó a los
atletas a no consumir esa carne
por el riesgo del clembuterol.
PÁGiNa 12

Las proezas
de Uruguay
dejaron fuera
a Argentina
de la Copa América.
PÁGiNaS 1a3

Miguel Ángel Granados Chapa (9) • Isabel Turrent, Jorge Volpi, Jorge Ramos
Ávalos (10) • Rubio, Pardinas (11) • Flota (14) • Vargas Llosa (Int. 19)
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Pacta AN explorar elección abierta 
Quiere FCH y cúpula blanquiazul 'candidato fuerte'. Buscan negociar con aspirantes para que declinen antes del 
registro 
 
Carole Simonnet 
 
(17 julio 2011).- Sin definir un método para disminuir el número de aspirantes a la candidatura presidencial, el 
Presidente Felipe Calderón y la cúpula del PAN coincidieron ayer en que se debe perfilar a un precandidato fuerte 
para ganarle al PRI en el 2012. 
 
Para darle mayor exposición a quien resulte ser el abanderado, algunos de los presentes recomendaron a las 
instancias del partido explorar la posibilidad de llevar a cabo una elección abierta, señalaron fuentes consultadas. 
 
Sin embargo, en su segundo día de trabajo en la sede del PAN, Calderón, gobernadores, funcionarios y liderazgos 
del partido acordaron dejar el dirigente nacional, Gustavo Madero y la Comisión Nacional de Elecciones encabezar 
las negociaciones con Josefina Vázquez Mota, Ernesto Cordero, Alonso Lujambio, Javier Lozano, Heriberto Félix, 
Santiago Creel y Emilio González para lograr que varios de ellos declinen antes del registro en noviembre. 
 
"En general creo que vamos avanzando muy bien y los acuerdos (entre los aspirantes) están muy buenos, no 
podemos adelantar nada, pues ya lo adelantarán las instancias formales y oficiales que es el partido", dijo Carlos 
Medina Plascencia, al salir del encuentro. 
 
El panista, quien apoya abiertamente a la diputada y aspirante, Josefina Vázquez Mota, aseguró que la primera 
plana del blanquiazul y funcionarios del gobierno que celebraron la encerrona desde el viernes no tienen poder de 
decisión sobre los tiempos de la contienda interna que están establecidos en la ley electoral. 
 
Expresó su satisfacción porque la reflexión realizada lo lleve a buscar un mayor acercamiento con los ciudadanos. 
 
Los siete aspirantes sostendrán este lunes una reunión con Madero para conocer algunas de las propuestas que ha 
diseñado para decantar el proceso interno sin violar la legislación electoral. 
 
Una opción valorada por el dirigente es la de celebrar antes del proceso interno de diciembre una especie de 
contienda extraoficial en la que los miembros activos y adherentes del partido serían llamados a votar por las 
plataformas que representen a cada uno de los aspirantes. 
 
Otra propuesta consiste en realizar hacia octubre un recorrido nacional, al término del cual se mediría vía 
encuestas de varias firmas reconocidas a los aspirantes mejor posicionados. 
 
Entre los equipos, arrancaron también negociaciones bilaterales para formar alianzas. 
 
Los aspirantes, quienes no fueron invitados al cónclave de este fin de semana, expondrán este día sus propuestas. 
 
Ayer, el Presidente Felipe Calderón arribó pasadas las 9:00 horas para retomar la discusión sobre la mala 
situación que enfrenta el partido a un año de la elección presidencial y trece días de las derrotas en cuatro estados. 
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Se sumaron también al ejercicio el secretario de Gobernación, Francisco Blake, Diego Fernández de Cevallos, los 
ex candidatos a la gubernatura del Estado de México, Luis Felipe Bravo Mena, y de Coahuila, Guillermo Anaya, así 
como gobernadores y viejas figuras del partido. 
 
En un comunicado, el Partido Acción Nacional aseguró que refrendaron la urgencia de consolidar la unidad en el 
partido y afinar las estrategias electorales de cara al 2012. 
 
El dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, evitó cualquier contacto con la prensa durante la encerrona. 
 
 
 

Rechaza Cordero adelantar tiempos 
 
Fernando Paniagua Corresponsal 
 
(17 julio 2011).- QUERÉTARO.- Ernesto Cordero, Secretario de Hacienda y uno de los siete precandidatos 
presidenciales del PAN, afirmó que es innecesario adelantar los tiempos para la selección del abanderado 
blanquiazul. 
 
Entrevistado en el marco del segundo informe de gobierno del Alcalde de Querétaro, Francisco Domínguez, 
Cordero Alonso, insistió en que la candidatura presidencial panista no debe resolverse antes de diciembre. 
 
"Yo creo que no (hay necesidad de adelantar los tiempos), yo creo que la ley es muy clara, las campañas internas 
de los partidos empiezan la tercera semana de diciembre y adelantarlo... pues adelantarlo ¿para qué? 
 
"Los tiempos son muy claros, hay que esperar hasta la tercera semana de diciembre, yo creo que hay que respetar 
los tiempos establecidos en la ley", sostuvo. 
 
Cordero afirmó que cuando se definan las reglas del PAN en ese sentido, estará presente. 
 
" Como yo lo he manifestado, yo estoy atento a los tiempos que determina la ley y a los tiempos que determine el 
partido, el partido Acción Nacional y habrá que esperar a que se decidan las reglas del juego, los tiempos y ahí 
estaremos", dijo. 
 
Sobre la posibilidad de reducir el número de aspirantes a la candidatura panistas, Cordero dijo que hay que 
esperar las reglas, y que sobre ellas, poco a poco se irán definiendo las cosas. 
 
"Creo que todo mundo tiene legítimas aspiraciones y habrá que esperar a que poco a poco, conforme se vayan 
acercando los tiempos, que se definan las reglas del juego, pues poco a poco cada quién va a ir tomando sus 
decisiones", sostuvo. 
 
 
 
 
 



 
DOMINGO 17 DE JULIO DE 2011 
 

3 

Reclaman falta de plan al 2012 
Cuestionan panistas gestión de Madero; advierten fallas en operación electoral 
 
Carole Simonnet 
 
(17 julio 2011).- En una reunión a puerta cerrada el jueves pasado, el presidente de la Comisión de Reflexión del 
PAN, José Luis Coindreau, criticó la gestión del dirigente nacional, Gustavo Madero, por el poco avance en la 
ejecución del plan estratégico que trazó el Consejo Nacional de cara al 2012. 
 
Según asistentes a la comida, el político neoleonés dijo que muchas problemáticas en torno a la operación electoral 
no se han resuelto y que falta mayor compromiso para su ejecución. 
 
Durante el encuentro realizado previo al cónclave entre el presidente Felipe Calderón y la cúpula panista, panistas 
revelaron que se hizo una presentación sobre los sistemas o software que está implementando la dirigencia para 
crear el "PAN digital". 
 
"Se trata de una serie de programas de cómputo para la administración del partido, de las campañas, el padrón, 
redes sociales, la comunicación del CEN con los estados y sistemas de trabajo virtuales", explicó una fuente del 
CEN. 
 
De acuerdo con testimonios, el diputado federal, Arturo García Portillo, consideró que le falta capacidad al equipo 
del CEN. 
 
El funcionario de la Oficina de la Presidencia, Adrián Fernández alertó sobre el hecho de que la instalación de un 
software no es suficiente para ganar el 2012. 
 
Si bien señaló que es un primer paso necesario, mencionó que falta implementar otras estrategias. 
 
Asistentes a la reunión señalaron que entre los temas que a juicio de Madero se deben resolver son el método para 
hacer alianzas o no con otras fuerzas políticas; la relación del partido con el Gobierno, los logros del Presidente 
Felipe Calderón, la preparación de la estructura electoral y cuál es el discurso y la narrativa que debe exhibir el 
PAN de cara a los ciudadanos. 
 
Según los asistentes, el guión fue presentado por Madero de manera muy general sin entrar de fondo en los temas. 
 
La Comisión de Reflexión y Seguimiento al Plan estratégico, la cual se creó tras las derrotas electorales del 2009, 
realizó un informe para el Consejo Nacional en el que diagnosticó un PAN arredrado frente al PRI, incapaz de 
detener a los gobernadores del tricolor, temeroso frente a Enrique Peña Nieto y sin estrategia mediática ni 
electoral. 
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Termina a golpes foro en Morelia 
 
Adán García 
(17 julio 2011).- MORELIA.- Un foro regional del PAN acabó a golpes. 
 
El evento fue cancelado luego de que un colaborador de campaña del precandidato a la gubernatura, Marko 
Cortés, se abalanzara a golpes contra un seguidor de la precandidata Luisa María Calderón, hermana del 
Presidente Felipe Calderón. 
 
La reunión se desarrolló en el salón Expo Eventos Alameda, a donde arribaron seguidores de ambos aspirantes. 
 
Algunos sistentes señalaron que los dos contingentes comenzaron a lanzar porras a sus respectivos precandidatos. 
 
Sin embargo, cuando un seguidor de Calderón recurrió a un altavoz, el ex candidato a la Alcaldía de Apatzingán, 
Eduardo García Chavira, se le fue a golpes. 
 
La persona agredida fue identificada más tarde como Mariano Torres, secretario particular del líder estatal del 
PAN, Germán Tena. 
 
 
 

Promete Fox reflexión 
 
Emmanuel Salazar 
 
(17 julio 2011).- DURANGO.- El ex Presidente Vicente Fox negó tener algún "gallo" para ocupar la candidatura del 
PAN a la Presidencia de la República, pero aclaró que se inclinará por quien tenga las mejores propuestas. 
 
De visita por Durango, el ex Presidente explicó que reflexionará sobre el candidato a la elección presidencial. 
 
"Vamos a reflexionar, vamos a pensar en profundidad, vamos a elegir el mejor camino, por eso yo no tengo gallo, 
mi gallo será quien tenga las mejores propuestas, el que me plantee ideas de cómo va a resolver la violencia, cómo 
va a solucionar el problema de la economía en el país", expresó Fox. 
 
En ese contexto aceptó que el PRI podrá ganar la elección del 2012 siempre y cuando tenga la mejor propuesta, e 
incluso señaló que también puede ganar el PAN si cuenta con buena alternativa. 
 
 
 

Pide Batres transformar la izquierda 
Llama a la unidad. Reúne Secretario a integrantes de las distintas corrientes del PRD 
 
Alberto Acosta 
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(17 julio 2011).- Mencionado como uno de los aspirantes a la candidatura del PRD para competir por el Gobierno 
capitalino, Martí Batres, propuso transformar a la izquierda y lanzó un llamado de unidad a su partido. 
 
Batres hizo pública su propuesta para diseñar el programa del cuarto gobierno de izquierda en la Ciudad de 
México, denominada Cuarta Transformación. 
 
El Secretario de Desarrollo Social del DF, en su calidad de dirigente de la corriente perredista Izquierda Social 
(IS), habló ante sus correligionarios convocados en el Gran Fórum de Taxqueña. 
 
Ahí llamó a la unidad del partido para las elecciones locales de 2012, convencer a ciudadanos no militantes y 
fomentar, y garantizar la alianza entre el PRD, PT, Convergencia y movimientos como el encabezado por Andrés 
Manuel López Obrador. 
 
La ruta, dijo, debe contemplar la difusión y posicionamiento de los logros de los último tres gobierno en la ciudad, 
en contraste con lo realizado por a nivel federal y en los estados. 
 
"Para la elaboración del nuevo programa para la Cuarta Transformación, para el cuarto gobierno de izquierda en 
la Ciudad, como fuerzas de izquierda, hay que voltear a la sociedad", explicó. 
 
Al encuentro asistieron integrantes de distintas expresiones del PRD, como el mismo dirigente capitalino Manuel 
Oropeza; el Secretario de Turismo, Alejandro Rojas; los diputados federales Gerardo Fernández Noroña y Agustín 
Guerrero, así como el titular de la Secretaría del Trabajo, Benito Mirón. 
 
Para Batres no es suficiente con presumir los logros de los tres gobiernos anteriores, sino que ahora se deben 
definir propuestas nuevas y concretas que continúen transformando a la Ciudad, en los temas sociales, derechos 
civiles y obra pública. 
 
"Lo que estamos planteando es unidad, programa de Gobierno, trabajo hacia afuera e ir a defender la Ciudad y 
seguirla transformando; enfocado a que en la Ciudad debe seguir siendo una plaza de la izquierda y debe seguir su 
transformación", expuso Batres. 
 
Aseguró que si el PRI o el PAN llegan a gobernar la Ciudad, todo lo conquistado durante 14 años se vendrá abajo y 
avanzaría la privatización de los servicios públicos. 
 
"Hay que tener definiciones claras para combatir al PRI y al PAN. No sólo es defender lo que se ha hecho en la 
Ciudad, sino también plantear una nueva etapa de transformaciones. No basta la unidad, sino también plantear 
nuevas ideas en la Ciudad. El cambio no ha terminado. 
 
"Hay que defender lo logrado, pero no basta. Hay que plantear un nuevo programa de transformación para la 
Ciudad", convocó a los presentes. 
 
Sobre su aspiración a la candidatura para la Jefatura de Gobierno, el Secretario de Desarrollo Social aseguró que 
esas decisiones se tomarán a finales de año, como lo marcan los tiempos legales. 
 
Agregó que por ahora la intención del encuentro es llamar a la unidad de los tres partidos de izquierda para 
competir en el DF y proponer una estrategia con los ciudadanos sin partido. 
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En referencias al término de la Cuarta Transformación, Batres explicó que se trata del próximo Gobierno, luego de 
que la ciudad ya fue gobernada por Cuauhtémoc Cárdenas, Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard. 
 
Encuentro perredista 
  
Algunos de los asistentes a la reunión convocada por Martí Batres 
  
· Manuel Oropeza, dirigente del PRD-DF 
· Alejandro Rojas Díaz-Durán, Secretario de Turismo  
· Benito Mirón Lince, Secretario del Trabajo  
· Gerardo Fernández Noroña, diputado federal  
· Agustín Guerrero, diputado federal 
· Francisco Chiguil, ex diputado local y ex delegado en Gustavo A, Madero 
· Aleida Alavez, diputada local 
   
Así lo dijo 
  
"Para el 2012 nos aventarán una maquinaria donde se combinan la fuerza del dinero y el viejo corporativismo, 
combinación que hizo su acto de presencia en las pasadas elecciones del Estado de México, pero no nos 
amedrentamos, ganaremos como izquierda, apoyados en la gente". 
 
Martí Batres, Secretario de Desarrollo Social y dirigente de Izquierda Social. 
 
 
 

Lanza IDN estrategia para impulsar a AMLO 
Proponer nombrar candidato al 2012 con elección abierta y no con encuestas 
 
Claudia Salazar 
 
(17 julio 2011).- La corriente del PRD Izquierda Democrática Nacional arrancará un recorrido nacional para 
fortalecer la estructura y promover la figura de Andrés Manuel López Obrador rumbo al 2012. 
 
En tanto, esta corriente buscará que la elección del candidato presidencial se decida mediante el método de la 
elección abierta a la ciudadanía y no por medio de la encuesta. 
 
René Bejarano, dirigente de esa corriente, informó que a partir del 31 de julio IDN comenzará recorridos por 
varias entidades para fortalecer la posible candidatura de López Obrador, al tiempo de que se define el método de 
elección del abanderado presidencial. 
 
Dijo que los recorridos concluirán el 20 de noviembre y para ese entonces habrá terminado la creación de una red 
social de 2 millones de afiliados en IDN. 
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"Las movilizaciones son a favor de la organización política y social, para que quienes compartan la propuesta de 
López Obrador lo manifiesten", mencionó el fundador de dicha corriente. 
 
Afirmó que se busca fortalecer la estructura territorial para competir por el Gobierno del DF, como a nivel 
nacional, cerrar organizados el año y empezar con fuerza el 2012, cuando ya esté el candidato presidencial 
definido. 
 
Bejarano señaló que los recorridos de IDN son parte de las acciones que cada expresión considere conveniente 
para fortalecer la candidatura de quien crea deba ser el candidato presidencial. 
 
Recordó que esa corriente ya decidió apoyar a López Obrador y ello será definitivo en un Congreso Nacional en 
agosto próximo. 
 
Sin embargo, afirmó que más allá de los apoyos que den las expresiones a López Obrador o Marcelo Ebrard, lo 
importante es que haya un acuerdo para definir al abanderado y que se mantenga la unidad. 
 
"Los más importante es llegar a un acuerdo político, más que una contienda fratricida, salvajemente grupera, hay 
que llegar a un método donde lo que importa no es el método, sino el fin. 
 
"Lo importante es llegar a un acuerdo de un candidato de unidad, de las izquierdas a la Presidencia, sería casi 
suicidio político no hacerlo, por eso no vamos a ir a dividir, queremos construir". 
 
Sobre lo dicho por Andrés Manuel López Obrador a inicio de la semana, respecto a que será candidato presidencial 
en cualquier escenario que se presente en el 2012, Bejarano afirmó que a López Obrador no le interesa dividir al 
PRD. 
 
"Me quedo con lo que he oído de viva voz de Andrés, de que la derecha del PRI y PAN se frotan las manos y que no 
nos vamos a dividir", comentó. 
 
Bejarano indicó que la elección abierta está contemplada en los estatutos y que bien llevada puede ser positiva 
para posicionar al candidato del partido. 
 
Recordó que el propio Ebrard fue electo como candidato a Jefe de Gobierno del DF producto de una elección 
abierta a la ciudadanía y no con una encuesta, en el cual no hubo conflicto.  René Bejarano consideró que puede 
haber incluso un método combinado con encuesta. Lo importante, dijo, es que el proceso sea bien llevado. 
 
Puso como ejemplo la reciente elección del candidato al gobierno de Michoacán, Silvano Aureoles, quien fue 
elegido en elección abierta y ahora todas las corrientes han cerrado filas con él. 
 
La ruta 
  
Integrantes de la corriente IDN pretenden recorrer el País para fortalecer la estructura territorial. 
  
· Arrancarán en Villahermosa, Tabasco. 
· Llevará a cabo una reunión nacional en el DF el 6 de agosto, en el Monumento a la Revolución. 
· Seguirán en Oaxaca. 
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· Realizarán concentraciones y recorridos por Morelos, Estado de México y Guerrero. 
· Las reuniones de IDN de los fines de semana completarán las 32 entidades y también ciudades de Estados 
Unidos. 
· La corriente ya realizó previamente una concentración en Gustavo A. Madero, Tlalpan y ayer en Venustiano 
Carranza. 
 
 
 

Preparan comités defensa 
 
(17 julio 2011).- REFORMA / Staff 
  
GUAYMAS.- Los comités municipales y seccionales del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) serán los 
encargados de vigilar las casillas en la elección del 2 de julio del 2012, dio a conocer Andrés Manuel López 
Obrador. 
 
En gira por Guaymas, Sonora, López Obrador definió la tarea principal de los comités, con el propósito de 
subsanar las fallas de la elección del 2006, cuando por la falta de organización se dejaron descubiertas las casillas 
el día de la elección. 
 
"Pensamos que si hay un despertar y se organizan los ciudadanos, podemos lograr la transformación de la vida 
pública del país. Lo importante es cuidar las casillas", respondió al asegurar que en 2006 la "mafia del poder" que 
apoyaba a Felipe Calderón se robó la Presidencia, con la ayuda de la lideresa sindical, Elba Esther Gordillo, como 
ha quedado acreditado, según revelaciones de las últimas semanas. 
 
Recordó que Elba Esther Gordillo fue quien propuso a Carlos Ugalde como consejero presidente del IFE, además 
de funcionarios del área de capacitación electoral, por lo que fueron los responsables de la fraudulenta contienda 
presidencial. 
 
"Pero también faltó organización en ese entonces. Ahora, llevamos más de cuatro años en la construcción de la 
organización ciudadana y a la fecha se han constituido comités municipales de Morena en cada uno de los 
aproximadamente dos mil 200 municipios del país y un promedio de 33 mil comités seccionales", precisó. 
 
Afirmó que los comités de Morena serán responsables de cuidar las casillas y de defender los votos en el 2012. 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Querubines 
 
Catón 
 
(17 julio 2011).- Ceñuda, carilarga, la esposa de Astatrasio Garrajarra le reclamó enojada: "Anoche, cuando 
llegaste, oí que el reloj sonaba las dos". "Es cierto, gordita -responde con cachaza el borrachón-. Empezó a sonar 
las 10, pero pensé que ya estabas dormida, y detuve el péndulo para que las campanadas no te despertaran"... Con 
mala leche Juanilito le comentó a Pepito: "Mi mamá dice que tu mamá se viste muy mal". 
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"En cambio -respondió Pepito- mi papá dice que tu mamá se desviste muy bien"... Una ley draconiana prohibía 
que dentro de los límites de la ciudad se practicaran juegos de azar con apuesta. Sin embargo el sacerdote católico, 
el pastor protestante y el rabino judío, grandes amigos entre sí, gustaban de echar una partidita de poker los 
sábados en la noche, y apostaban unos cuantos dólares. Sucedió lo que tenía que suceder: el jefe de la policía los 
sorprendió un día, y los llevó ante el juez. Les dijo, severo, el juzgador: "Ustedes saben bien que el juego se castiga 
con pena de prisión. Sin embargo, en atención a su carácter de hombres de religión, y confiado en su palabra, pues 
sé que no pueden mentir, los dejaré ir si me aseguran que no estaban jugando poker. Hable usted primero, señor 
cura". El padrecito eleva la mirada al cielo, y en una silenciosa oración le suplicó al Señor que le perdonara la 
mentira que iba a decir. Luego manifestó con firme y clara voz. "No, señor juez. Yo no estaba jugando poker". "¿Y 
usted, reverendo?" -le preguntó enseguida el juez al pastor protestante. En igual forma el pastor hizo también una 
oración callada para pedir a Dios perdón por su mentira, y declaró enseguida: "No, señor Juez. Yo tampoco estaba 
jugando ese juego". Su señoría se vuelve hacia el rabino y le pregunta: "Y usted, rabino ¿estaba jugando poker?" 
No hizo oración el rabino, ni pidió perdón. Alzó los brazos al cielo, como sorprendido por la acusación, y preguntó 
luego poniendo cara de inocencia: "¿Jugando yo, señor juez? ¿Con quién?"... Doña Holofernes les contó a sus 
amigas: "Mi esposo y yo tenemos 20 años de casados, y todos los días él se queja de la comida". Le pregunta una 
de ellas: "¿No te molesta eso?" "¿Por qué habría de molestarme? -responde doña Holofernes-. Él es quien hace la 
comida. ¿Qué culpa tengo yo de que no sepa cocinar?"... El visitante de la granja contempló con admiración al toro 
semental y le dijo al hijito del granjero: "Debe ser un toro muy bueno". "No sé si sea bueno o no -responde el 
chiquillo-, pero es bastante tonto. Quiere saltar sobre las vacas y no puede: siempre se queda atorado en ellas"... 
La angosta calleja del pueblo estaba llena de turistas. Un niño caminaba penosamente cargado con grandes tinajas 
de barro. De pronto resbaló en las mojadas baldosas de la callejuela, vino al suelo, y todas las tinajas se le 
quebraron. El pequeño se echó a llorar desconsoladamente. Se acercó un hombre humilde, y le dijo con ternura: 
"¡Pobrecito! Quebraste las tinajas, y ahora tendrás que pagarlas, ¿verdad?" "Sí, señor" -responde el niño entre sus 
lágrimas. "No llores más -lo consuela el humilde señor-. Toma estos 20 pesos. Es todo lo que tengo, pero 
seguramente todas estas generosas personas que te han visto caer te ayudarán también". En efecto, de inmediato 
todos los turistas sacaron sus carteras, movidos por el ejemplo de aquel hombre que a pesar de su pobreza había 
sido el primero en acudir en ayuda del niño. En un minuto las manos del chamaquito estuvieron llenas de 
monedas y billetes. Un transeúnte que había visto aquello le dice al niño, lleno de emoción: "El hombre que inició 
la colecta es muy generoso ¿no crees?" "Sobre todo muy listo -contesta el pequeño-. Es mi papá, y vino a vender 
esas tinajas"... Picio, el hombre más feo del condado, conoció a Uglilia, la más fea mujer de la comarca. Estaba, 
como dicen, la mazorca p'al marrano. Su común fealdad los llevó a entenderse bien -nunca falta un roto para un 
descosido-, y después de un breve noviazgo se casaron. A los nueve meses Uglicia dio a luz una linda pareja de 
gemelitos, niño y niña, hermosísimos los dos. La chiquitina era un angelito; el niñito un querubín. Cierto día 
salieron a pasear, y llevaron consigo a los bebés. Se toparon con doña Jodoncia, mujer de agrio talante y sin 
educación. Dice ella, grosera: "¿Cómo unos papás tan feos pudieron hacer unos niños tan bonitos?" "Señora -
responde Picio con gesto agrio-: no los hicimos con la cara"... FIN. 
  
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx


 
DOMINGO 17 DE JULIO DE 2011 
 

10 

(17 julio 2011).- UN ASUNTO que los panistas seguramente no trataron en su encerrona con Felipe Calderón fue el 
de las supuestas negociaciones entre Alejandra Sota y Enrique Peña Nieto en la víspera de la elección en el Estado 
de México. 
 
TANTO en Los Pinos como en Toluca se comenta que, el viernes anterior a los comicios, Sota le mandó un 
mensaje al mexiquense a su smartphone y le ofreció que Luis Felipe Bravo Mena saldría a aceptar su derrota el 
domingo y que no impugnaría la elección. 
 
Y TODO a cambio de un cafecito en la representación del gobierno mexiquense en Las Lomas. 
 
¿POS' QUÉ asunto tan importante quería tratarle la panista al "Gelboy"? Es pregunta con aroma de café. 
 
EN LOS PASILLOS de la CTM dicen tener bien claro por qué no prosperó la reforma laboral en la que el PRI y el 
PAN, supuestamente, ya estaban de acuerdo. 
 
QUIENES estuvieron cerca de la negociación cuentan que el documento ya tenía el visto bueno del jerarca 
cetemista, Joaquín Gamboa Pascoe, pero al equipo del secretario del Trabajo, Javier Lozano, se le hizo fácil 
meterle mano. 
 
Y AFIRMAN que las modificaciones no le hicieron nadita de gracia a los representantes de los obreros, por lo que 
lo negociado se vino abajo. 
 
¿SERÁ? 
  
A VER, A VER, ¿de dónde están sacando el dinero algunos precandidatos presidenciales para anunciarse en 
Facebook? 
 
OCURRE que, a pesar de que sus páginas no aparecen bajo la categoría de "Anuncios", sino bajo el eufemismo 
"Historias Patrocinadas", esas menciones cuestan, y las tarifas son las mismas que los comerciales pagados en esa 
red social. 
 
LO CIERTO es que, al menos en cuanto al número de veces que miembros de esa comunidad les han dado un "Me 
gusta", varios de esos suspirantes con espacios pagados han tenido una buena respuesta. 
 
ES EL CASO de Enrique Peña Nieto con sus más de 630 mil "likes", Heriberto Félix Guerra con más de 330 mil, 
Josefina Vázquez Mota con 150 mil y Manlio Fabio Beltrones con 84 mil. 
 
NO MUY BIEN le ha ido hasta ahora a Santiago Creel, con apenas 9 mil, pero a lo mejor es porque sus 
patrocinadores no le invierten suficiente dinero. 
 
Y ES QUE en Facebook el número de veces que se replica cada "historia" depende del presupuesto diario que se 
esté dispuesto a pagar a ese portal; es decir, a más lana, más posibilidades de "gustarles" a los usuarios. 
 
VALE decir que el resto de los aspirantes presidenciales visibles, léase los perredistas Andrés Manuel López 
Obrador y Marcelo Ebrard, y los panistas Ernesto Cordero, Alonso Lujambio y Emilio González, sí tienen páginas y 
perfiles en el "feis" pero de las gratuitas que usan los comunes mortales. 
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HASTA en la red hay niveles, pues. 
  
EL EX PRESIDENTE del PAN Germán Martínez va a estrenar en dos semanas una toga y un birrete. 
 
PERO no es porque se vaya a la Suprema Corte, sino porque asumirá una nueva chamba en el ámbito académico. 
 
A PARTIR del 1o. de agosto será el nuevo director de la carrera de derecho de la Universidad La Salle, que es su 
alma mater y el sitio donde ha estado dando clases desde hace año y medio. 
 
POR CIERTO, el panista se ha ganado entre los alumnos fama de duro, pues dicen que pasar sus exámenes de 
derecho constitucional está más difícil que ganarle una elección al PRI en el Estado de México. 
 
NI LA BURLA perdonan. 
 
 
 

DOMINGRILLO 
 
Marco Antonio Flota 
 
(17 julio 2011).- ¿Estarán preparando al Potro Gutiérrez para candidato del PAN? Porque su caballada está flaca. 
 
Incluso dijo el Presidente que México no será el mismo después del campeonato mundial logrado por la Sub 17. Y 
puede ser cierto, porque teníamos el título del hombre más rico del mundo, pero sólo pertenece al señor Slim, y el 
primer lugar en obesidad no sirve para nada, como se demostró en la elección del Fondo Monetario. En cambio, el 
éxito de la Sub 17 es de todos: miles de mexicanos empezaron a usar, como Julio Gómez, la banda en la cabeza, y 
unos cuantos tienen en la cabeza nomás la banda. Para Lujambio, se ve más difícil de lograr que el gol olímpico de 
Espericueta. Pronto se convertirá "El Pollo" Briseño en gallo, ¿pero Cordero cuándo? Javier Lozano, más que a los 
chavos Sub 17, imita al portero Corona, por el tope que le lanzó a Creel. Éste ya perdió hace seis años por andar de 
aventurero, como los de la Sub 22, y, después del fracaso de la Selección Femenil, disminuyen las posibilidades de 
Chepina Vázquez Mota. En cuanto al PRD, el Peje no tiene la modestia de Carlos Fierro, sino la terquedad de Ego 
Sánchez, y Marcelo Ebrard quisiera ser como Tostado, pero desde lo de Tláhuac está quemado. Peña Nieto sí tiene 
el tipo de los chavos de la Sub 17, pero habrá que ver si no da positivo de clembuterol, como los de la Selección 
grande, por el consumo de Gaviota. 
  
Criticó la batalla contra el narco Felipe, pero González. Y ve inminente el regreso del PRI, como el otro Felipe. 
  
Según el ex Presidente Felipe -el español, no el mexicano-, al crimen organizado se le combate con 85 por ciento 
de inteligencia y 15 por ciento de operatividad, pero en México se invierten los factores. Y el producto es una 
telenovela, que, por cierto, costó más de 100 millones a la Secretaría de Seguridad Pública. No le descontó Televisa 
ni los honorarios que corresponderían a García Luna por asesoría en el montaje. 
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Respecto a la guerra -ésta sí guerra- contra el cártel del PRI, tuvo dos encerronas el Presidente Felipe -el 
mexicano, no el español- con los estrategas de su partido, y, al parecer, concluyeron que el futuro les pinta similar 
al del PSOE de Felipe -el español, no el mexicano-: allá perdería Zapatero y aquí les pondrían zapato. Al encuentro 
asistió el Jefe Diego, gran amigo de Felipe -el español, no el mexicano-. 
 
Que el Peje sería candidato de 1, 2 o 3 partidos: ¡Qué paso más cheve... rría! 
 
Por su parte, Ebrard propone que México tenga Jefe de Estado y Jefe de Gobierno, y Obrador, de acuerdo: él, Jefe 
de Estado, y Marcelo, Jefe de Gobierno, pero del DF... Declaró Villalobos que de los servicios del ISSSTE no se ha 
quejado su mamá, y le respondieron los diputados que no tiene... por qué involucrarla en broncas. La Maistra 
Gordillo, en cambio, dice que el que con Yunes anda a Villalobos se enseña... Al concierto de la colombiana acudió 
la Gobernadora yucateca con traje de chaquira, pero, según muchos yucatecos, Shakira debería usar el traje de 
Gobernadora... Invitó Calderón a comer a Paco Rojas, pero éste llegó con los diputados Navarrete y Martell. Al 
Presidente le cayó mal Navarrete, pero le cayó bien Martell... En la Permanente, el senador Creel se despidió de la 
diputada Beatriz con un abrazo, y alguien comentó: "Este Santiago mucho abarca, pero poco aprieta". 
 
Elemental, mi querido... 
  
-En la reunión del partido, estuvo muy virulento tu hermano. 
-Conste que yo no me quejo de tu hermana. 
  
La Red 
  
¡RRIINNGG! 
 
-Bueno, Subsecretaría de Educación. Habla el yerno de Elba. 
-¿Es cierto que ya no habrá niños reprobados? 
-En efecto, porque evaluaremos el aprendizaje, no la memorización. 
-¿Y qué me dice de la reunión con Yunes? 
-Eh, ya se me borró de la memoria. 
  
¡RRIINNGG! 
 
-Bueno, el PRI. 
-¿Insistirá Moreira en una alianza con la Maestra? 
-Claro. Para nosotros, está ex honrada, digo: ¡exonerada, exonerada! 
 
Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
 
Potro 
Pony 
Felipe 1 
Felipe 2 


